

Caribe VISIBLE

Profesor-Investigador:

Dr. Juan Pablo Sarmiento Erazo

Investigador:

Dagoberto Lavalle Navarro

Barranquilla, Colombia
2015



CANDIDATOS, REDES Y “CASAS” ELECTORALES

Especial Magdalena y Sucre

En este tercer informe, Caribe Visible ha realizado una aproximación a las “casas electorales” y redes que han apoyado a los principales candidatos a la gobernación y alcaldía de los departamentos del Magdalena y Sucre. Al igual que en los anteriores boletines, se hará una relación sobre la consecución de “avales” de partidos políticos, la obtención de “espaldarazos”, señales de aprobación o de apoyo, por parte de sujetos o instituciones influyentes en el escenario político local o nacional.

El presente es correspondiente con el tercer escrito integra el boletín sobre las redes de apoyo de los candidatos aspirantes a las alcaldías y la gobernación de los departamentos de la región Caribe.

Tabla 1

SELECCIÓN POR POTENCIAL ELECTORAL MUNICIPAL				
DEPARTAMENTO	CATEG.	MUNICIPIO/CAPITAL	CATEG.	# Potencial de votantes
Magdalena	3	Santa Marta	1	297.561
		Ciénaga	4	76.163
Sucre	3	Sincelejo	2	184.217
		Corozal	6	44.135

Fuente: Elaboración propia con datos extraídos de la página Web Oficial de la Registraduría Nacional, consultada el día 30 de septiembre de 2015: <http://www.registraduria.gov.co/-Censo-Electoral,2910-.html>

Recordando nuevamente que la presente investigación realizar señalamiento público, o juicio de valor alguno sobre la constitución de redes de apoyo, o sobre la legalidad/ilegalidad de las mismas. Procedemos a realizar la descripción respectiva a los dos últimos departamentos: Magdalena y Sucre.

I. DEPARTAMENTO DEL MAGDALENA

➤ Candidaturas a la Gobernación del Magdalena

La situación electoral en el departamento tiene como protagonista la contraposición de dos candidatos cercanos entre sí, pertenecientes a una maquinaria política allegada. Estos son, los primos, **Rosa Cotes Vives** (nombre de soltera) y **Joaquín Vives Pérez**, ambos descendientes las familias más poderosas en el Magdalena, desde hace 70 años. Referimos específicamente a la descendencia de Rodrigo Vives de Andreis (concejal, alcalde, representante, senador y amigo del expresidente Eduardo Santos), hermano de Pepe Vives de Anreis (cuya descendencia aparece el excongresista y condenado por parapolítica, Luis Eduardo Vives).



Por un lado es, **Rosa Cotes de Zúñiga**, según algunas fuentes periodísticas, la más fuerte postulante y la que representa el continuismo. Pese a no tener trayectoria política, preparación universitaria, ni experiencia en la administración pública, Rosa Cotes, es la mujer avalada por Cambio Radical, y apoyada por Alex Char, quien sería el promotor de dicho aval (aunque se menciona por otras

fuentes la influencia del excongresista condenado por parapolítica, Miguel Pinedo, para conseguir dicho aval).

Rosa Cotes hace parte de una fuerte maquinaria política, es tía y exprimera dama del gobernador del Magdalena Luis Miguel Cotes Habeych (conocido también como ‘el Mello’ Cotes), y hermana de los contratistas y empresarios bananeros Álvaro y Luís Miguel Cotes Vives, más conocidos como “Los Conejos” y quienes llevaron a Luis Miguel ‘el Mello’ a la gobernación. Su red de apoyo está compuesta además por el Representante a la Cámara, Luis Eduardo Díaz-Granado Torres, y su casa política, la cual tiene significativa representación local. Por demás, es cercana al Gobierno Nacional.

Asimismo, Rosa Cotes tiene el respaldo de Alfonso Vives (Director de “El Informador”), Fuad Ricardo Char Abdala (Exsenador), Aristides José Herrera Posada (Candidato a la Alcaldía de Santa Marta), entre otros. También parece contar con el favor de una serie de actores políticos señalados por tener vínculos con el paramilitarismo, entre ellos, el exalcalde de Santa Marta José Francisco ‘Chico’ Zúñiga (esposo de Rosa y quien aceptó haber obtenido la Alcaldía con el apoyo de los paramilitares) y el exgobernador condenado, José ‘Chelo’ Domingo Dávila. Según algunas fuentes, e antes mencionado excongresista Miguel Pinedo, ahora estaría apoyando a Joaquín Vives Pérez, en razón de su descontento con la administración de Luis Miguel ‘el Mello’ Cotes.



Por otro lado está **Joaquín José Vives Pérez** (conocido también como ‘Jota’ Vives), apoyado por el partido Liberal y MIRA, y una fuerte maquinaria en su campaña electoral. Vives Pérez, recibe actualmente el respaldo de los congresistas, Horacio Serpa Uribe, Jaime Enrique Serrano Pérez y Kelyn Johana González Duarte. Asimismo, le apoyan: Cesar Gaviria Trujillo (Expresidente); Carlos Caicedo (Alcalde de Santa Marta); Rafael Martínez (Candidato a la alcaldía de Santa Marta); Eduardo López (Candidato a la alcaldía de Santa Ana). También se le acata ser aliado del grupo de políticos condenados por vínculos con el paramilitarismo conocido como, “Los caciques”, cuyos miembros -Lucho Vives, Fuad Rapag, Alfonso Campo y Jorge Caballero- anteriormente respaldaban a Luís ‘Mello’ Cotes y su candidata, Rosa Cotes de Zúñiga, y quienes habrían apoyado en algún momento también en la campaña electoral de ésta última.

Otros de la lista de cuestionados que se le ha sumado a Jota Vives, es el excongresista Miguel Pinedo, y el desmovilizado jefe paramilitar Juan Francisco Barrera, quien hizo declaraciones públicas de apoyo a favor de Vives. Respecto de las alianzas con dichas personalidades, ambos candidatos, Rosa Cotes y Jota Vives, niegan estar asociados a ellas y, al contrario, endilgan dicho apoyo al otro candidato.

Un último aspecto que vale la pena señalar es el hecho que el candidato Joaquín Vives recientemente sufrió atentados contra su vida, aparentemente consecuencia de su aspiración a la gobernación. La sede principal del candidato fue atacada por medio de un artefacto explosivo que solo causó daños materiales.

Por último, vale la pena resaltar el manto de duda sobre el apoyo de la parapolítica en la campaña política de ambos candidatos, en el marco de la presencia de miembros del grupo político conocido como “Los Caciques”. Dicho grupo, en principio, iba a apoyar únicamente al candidato respaldado por Luis ‘el Mello’ Cotes, es decir, Rosa Cotes de Zuñiga. No obstante, el supuesto incumplimiento de varios acuerdos con la administración del actual gobernador, Luis Cotes, produjo el traslado de su apoyo en beneficio de Joaquín Vives, contendor de Rosa Cotes, quien sólo cuenta con el respaldo de uno de los miembros de dicho grupo político, Jorge Caballero. Los otros miembros que apoyan a Jota Vives son, Luis Eduardo ‘Lucho’ Vives, Fuad Rapag y Alfonso Campo.



El último candidato es, **Jorge Luis López Aguilar**, avalado por el Centro Democrático, cuenta con el apoyo de los congresistas, Álvaro Uribe Vélez y Honorio Miguel Henríquez Pinedo, al mismo tiempo que con el respaldo de la excandidata presidencial y exministra de defensa Martha Lucía Ramírez, y del empresario Gilberto “Tico” Acuña. Es considerado un contendor fuerte, y no parece estar aliado con alguna casa política local influyente. También cuenta con el respaldo de Rubén Darío Jiménez Monroy, con quien es visto como fórmula a la alcaldía distrital.

Vale la pena mencionar que recientemente, el candidato y su familia fueron objeto de amenazas por motivo de su candidatura. Frente a ello, el postulante a la gobernación ha declarado que no pretende renunciar a su aspiración al máximo cargo

departamental. Hasta ahora la única candidata sin sufrir amenaza alguna por motivo de su candidatura es Rosa Cotes de Zuñiga.

➤ Candidaturas a la Alcaldía Distrital de Santa Marta

En cuanto a la alcaldía distrital, destaca el hecho que todos los postulantes al máximo cargo distrital tiene apoyo por parte de al menos un miembro del congreso, y tres de ellos estarían apoyado por al menos un miembro alguna de las maquinarias política imperantes en la localidad.



Entre los candidatos está, **Rafael Alejandro Martínez**, inscrito a través de un movimiento cívico de firmas, y apoyado por varios partidos políticos (Alianza Verde, el Movimiento Político de Progresistas, MIRA, y miembros del partido Liberal), cuenta con el apoyo de los congresistas, Horacio Serpa Uribe y Claudia Nayibe López Hernández. También es apoyado por: Nicolás Petro Burgos, líder político representativo de los progresistas y el “Petrismo”; el excongresista, Manuel Antonio Virgüez Piraquive, líder del movimiento MIRA; y por, Joaquín José Vives Pérez, con quien es visto que es fórmula a la alcaldía y la gobernación.

Rafael Martínez, es el candidato que representa el continuismo del actual alcalde, Carlos Caicedo Omar, éste último considerado una maquinaria política de votos en la localidad (“Caicedismo”). Además de los mencionados, Martínez, tiene el favor de varios líderes y representantes de distintos grupos sociales, tales como, conductores,

mototaxistas, hoteleros, comerciantes, empleados del sector salud, deportistas, docentes, líderes cívicos, entre otros.



Por otra parte también tenemos a, **Aristides José Herrera Posada**, apoyado por la cuestionada “Casa Cotes”, es conocido como la fórmula de Rosa Cotes de Zúñiga a la gobernación y alcaldía. Herrera Posada, cuenta con el respaldo movimientos cívicos (“Otra Santa Marta es Posible”, “Pensando en grande” y “Libertad por Santa Marta”), del Centro Democrático, y de un sector de Alianza Verde. Anteriormente, dicho aspirante recibía el apoyo del Polo Democrático, con todo dicho respaldo fue retirado luego de la adhesión del Centro Democrático. De cualquier modo, las adhesiones de los mencionados grupos han traído consigo el respaldo de los congresistas, Honorio Henríquez Pinedo y Álvaro Uribe Vélez, y de los excandidatos a la alcaldía, Ana María Muelle Molinares, Adolfo ‘Chofó’ Gómez, Elvia Mejía y Carlina Sánchez, además de varios candidatos al concejo y dirigentes políticos. No obstante, también reporta la pérdida de varios concejales que se han unido a otras campañas.



También compite, **Rubén Darío Jiménez Monroy**, hijo del reconocido empresario y constructor Wilfrido Jiménez, apoyado por el partido Conservador, y por sector empresarial de Santa Marta. Este candidato es dupla a la alcaldía con Jorge López a la gobernación, cuenta con el respaldo del congresista conservador, David Alejandro Barguil Assis, y de otros líderes del mismo partido como, la excandidata presidencial Martha Lucía Ramírez y David José Valencia Campo. El resto de su red de apoyo consiste en el

respaldo de su lista al Concejo Distrital de Santa Marta y a la Asamblea Departamental.



Por el lado del liberalismo se respalda a, **Ricardo José Diazgranados Del Castillo**, apoyado inicialmente por los senadores Juan Manuel Galán Pachón, y Horacio Serpa Uribe, quien, no obstante, ha hecho manifestaciones de en favor de su contendor, Rafael Martínez. Ricardo Diazgranados no cuenta con mayores respaldos políticos, por el contrario, ha sufrido la pérdida de alianzas estratégicas que tuvo en algún momento, tal el caso del respaldo de ASI, grupo político que posterior a haber hecho público su apoyo a su candidatura, el mismo iba a ser retirado en favor de su contendiente, Humberto Caiaffa.



El último de los candidatos por mencionar es, **Humberto De Jesús Caiaffa Rivas**, avalado por el Partido de la “U”, ASI, y algunos miembros del partido radical, es el candidato apoyado por el congresista, Luis Eduardo Díaz-Granados Torres (miembro de la “Casa Díaz-Granados”). En principio contaría con el apoyo de la postulante a la gobernación, Rosa Cotes de Zúñiga, no obstante, dicho respaldo no ha sido claro dada la participación de la candidata en la campaña de Arístides Herrera, quien parece tener mayor favoritismo por parte de la comunidad. Caiaffa, es apoyado por el Sacerdote José Alfredo Ordoñez.

➤ Candidaturas a la Alcaldía Municipal de Ciénaga

Uno de los candidatos con considerable preferencia electoral es **Favio Enrique Espinoza Ebrath**, avalado por el Movimiento Alternativo Indígena Social (MAIS). Aunque poco es lo que se conoce sobre su campaña, dada su poca trayectoria política, recibe respaldo de varias personalidades de la localidad: la aspirante a la gobernación, Rosa Cotes, la concejala Mary Elena Corro Gómez (su suegra), y el exalcalde Orlando Dangond Noguera y su familia. Más allá de los mencionados, Favio Espinoza no parece contar con alguna red de apoyo fundada en alguna casa política o miembro del Congreso.



Uno de los candidatos con una fuerte red de apoyo es, **Edgardo de Jesús Pérez Díaz**, quien cuenta con el aval de Cambio Radical y el apoyo de MIRA, y algunos miembros aspirantes de las Autoridades Indígenas de Colombia AICO. A este candidato le apoya el Representante de la Cámara, Fabián Castillo Suárez, y de la misma manera, Rosa Cotes de Zúñiga (aspirante a la gobernación del Magdalena), Alejandro Char Chaljub (líder político, candidato a la alcaldía de Barranquilla), Luis Ernesto Tamayo (representante del gremio de comerciantes), y Kelly Mojica Polo (candidata al Concejo Municipal de Ciénaga del movimiento ciudadano “Compromiso con Ciénaga”).





Fernando de Jesús Bermúdez García, es otro de los candidatos protagonistas por contar con un considerable apoyo cívico de firmas. Cuenta además con el respaldo del Centro Democrático, y así, con el de los senadores, Álvaro Uribe Vélez, Honorio Henríquez Pinedo, y el candidato a la gobernación Jorge López, con quienes se ha hecho acompañar en varios eventos públicos. Respecto a la presencia de alguna de las casas políticas tradicionales del Magdalena, no parece apoyarle miembro alguno.



Por último, **Bladimir Torres Pereira**, es el candidato que representa el continuismo del Polo Democrático y del actual alcalde, Luis Tete Samper. A Torres Pereira no parece respaldarle miembro alguno del congreso, no obstante, le apoya el aspirante a la gobernación Joaquín Vives Pérez, y el exalcalde José Rafael Serrano Revollo, líder del movimiento cívico “Puro Pueblo”. Otros sujetos que le apoyan son: los candidatos a la Asamblea, Blanca Rosa Fernández, Carlos Julio Díazgranados, Ariel Álvarez y Vilbrum Tovar; y Alianza Verde, representada a través de los directivos departamentales, Yurleidis Granados y José Luis Castro Perozo.

Consideraciones y conclusiones sobre el Departamento del Magdalena

En el Departamento de Magdalena, y los municipios estudiados, se observa una considerable participación de miembros del Congreso, asimismo, una fuerte influencia a nivel departamental de las familias políticas tradicionales, “Los Cotes Vives”, “Los Díaz-Granados”, y del “Caicedismo” a nivel regional.

Llama la atención los constantes señalamientos, a nivel departamental, de candidatos con vínculos paramilitares, al punto de afirmarse que varios parapolíticos y paramilitares, respaldan financiera y políticamente y convertirse en el principal eje de apoyo de cada uno de sus candidaturas.

En relación con el Distrito de Santa Marta, los miembros del Congreso parecen tener una participación política más activa en las candidaturas de cada uno de los postulantes. De cualquier forma, siguen presentes familias políticas tradicionales locales en el movimiento electoral. En cuanto al municipio de Ciénaga, la participación de miembros del Congreso o la presencia de maquinarias políticas, no parece tener tanta relevancia, en comparación con otros escenarios ya estudiados; con todo, no se descarta su influencia y trascendencia.

II. DEPARTAMENTO DE SUCRE

➤ Candidaturas a la Gobernación del Departamento de Sucre



La carrera por la gobernación se reduce a la disputa principalmente de dos candidatos cuestionados por tener vínculos con parapolítica y paramilitarismo. Por una parte está, **Milene Jarava Díaz**, la esposa y carta a la Gobernación del exrepresentante Yahir Acuña (señalado por parapolítica y corrupción), quien cuenta a su vez con el apoyo de una serie de sujetos cuestionados. De esta manera, además de los

señalamientos propios que trae la candidata por ser la apuesta de su esposo, Yahir Acuña, se le señala a Milene Jarava de recibir apoyo en su candidatura por parte del grupo político de Enilce López “La Gata”, y de la estructura del parapolítico Pedro Pestana.

Pese a los cuestionamientos la candidata ha sumado el aval de Opción Ciudadana, y el apoyo de los partidos Conservador y de La U, y con ellos el respaldo aproximado de 13 congresistas: Nicolás Daniel Guerrero Montaña; Musa Besaile Fayad (en contraposición de Bernardo ‘Ñoño’ Elías, miembro de su grupo político); José David Name Cardozo; José Carlos Mizger Pacheco; Miguel Amín Escaf; Eduardo Enrique Pulgar Daza; Nora María García Burgos (investigada por parapolítica); Yamina del Carmen Pestana Rojas (hermana del parapolítico Pedro Pestana); Doris Clemencia Vega Quiroz; Antonio José Correa Jiménez; María del Rosario Guerra de la Espriella; y de Antonio Guerra de la Espriella, quien a pesar de haber declarado su abstención de tomar partido ha hecho público su cercanía con la candidata, luego de haber manifestado su descontento frente el aval otorgado a Edgar Martínez Romero.

Adicionalmente, a Milene Jarava le apoya la “Casa Pestana”, “Casa Acuña”, “Casa Guerrero”, y la “Casa Guerra de la Espriella”. Asimismo, le respalda un amplio número de candidatos a cargos municipales, incluyendo alcaldías, entre los cuales destaca el apoyo de Carlos Vergara Montes, aspirante a la alcaldía de Sincelejo.

En contraposición con la candidata anterior está **Edgar Enrique Martínez Romero**, que representa el sentimiento anti Yahir Acuña en Sucre, y cuenta con el aval del



partido Cambio Radical, y el apoyo de los partidos Liberal, Alianza Verde, y del Movimiento Nacional de Víctimas de Crímenes de Estado (Movice), además de una poderosa maquinaria política. Edgar Martínez cuenta con los respaldos de los congresistas: Antonio Navarro Wolf, Mario Alberto Fernández Alcocer (y su grupo político, “Los Fernández”), Teresita García Romero, Julio Miguel Guerra Soto, Bernardo Miguel ‘Ñoño’ Elías Vidal (en contraposición de Musa Besaile, miembro de la misma casa política) y Rodrigo Lara Restrepo. Asimismo, le apoya el exalcalde, y actual candidato a la alcaldía de Barranquilla, Alejandro Char Chaljub, y junto con él, Jacobo Quessep (candidato a la alcaldía de Sincelejo), Daniel Barona Taboada (exaspirante a la gobernación) y Eder Alzate (expostulante a la alcaldía de Sincelejo).

Por otra parte, vale la pena resaltar que también se afirma con insistencia que, Edgar Martínez, en su fuerte red de apoyo cuenta con el favor del exsenador Álvaro García Romero (‘El Gordo García’), condenado por la masacre de Macayepo, y de otros sujetos cuestionados pertenecientes a la misma casa política. Así, se menciona igualmente que Martínez en el pasado ya habría recibido apoyo de sujetos cuestionados para su campaña electoral tales como los del grupo político de Enilce López (quien hoy parece estar vinculada con la campaña de Milene Jarava), el parapolítico Pedro Pestaña, y el contratista Emilio Tapia conocido por el desfalque del ‘carrusel de la contratación’.

Por último está el candidato del Centro Democrático, **Nadim Isaac Miserque Cárdenas**, quien pese a tener el respaldo del senador Álvaro Uribe Vélez, y del

uribismo, ha hecho una campaña muy discreta, sin contar con mayores respaldos distintos al mencionado. Acorde con algunas fuentes, Miserque no ocupa intención significativa por parte de los votantes.

Juan Miguel Navarro Navarro, candidato avalado por el MAIS, desistió y se adhirió a la campaña política de Milene Jarava. Cabe decir que, desde antes de su adhesión se mencionaba posibles vínculos con Yahir Acuña.

➤ **Candidaturas a la Alcaldía Municipal de Sincelejo**

Entre los protagonistas del movimiento electoral en Sincelejo está, **Carlos Arturo**



Vergara Montes, inicialmente es considerado la fórmula a la alcaldía de Milene Jarava, asimismo, es considerado el candidato de Yahir Acuña, avalado por Opción Ciudadana. Tradicionalmente ha sido parte de la red política del exalcalde de Sincelejo, Jaime Merlano Fernández, a quien la Procuraduría le abrió investigación disciplinaria en 2012 por

destinación indebida de recursos de regalías. Con todo, las redes que le respaldan en la presente candidatura podrían interpretarse como algo confusa de frente a lo dicho en distintas fuentes de información. La confusión estaría generada en el respaldo de Antonio Correa, congresista cercano de “La Gata” y de Yahir Acuña, quien primeramente apoya a su esposa Karina Cabrera. Así, algunas fuentes de información aseveran un acuerdo entre Correa y Acuña, consistente en desmontar el apoyo brindado a Carlos Vergara en favor de Karina Cabrera. Sin embargo, ha sido pública la participación de ambos (Acuña y Correa) en el acto de inscripción de Vergara. Cualquiera que sea el caso, Vergara cuenta con el respaldo de Mercedes Maturana

(líder política), y de varios líderes comunitarios, aspirantes al Concejo del partido Opción Ciudadana y Conservador.



Habiendo antes hecho mención, **Karina Isable Cabrera Donado**, es la candidata de la Unidad Nacional, apoyada por su esposo el congresista, Nicolás Guerrero. La maquinaria política que le respalda tiene base en la de su esposo, así las cosas, existen fuentes que la aproximan a Yahir Acuña.



Por otra parte, **Jacobo Quessep Espinosa**, lidera el movimiento anti-Yahir, cuenta con el respaldo de su casa política, “Los Fernández”, aunque comenzó recogiendo firmas recibió a último momento el aval liberal. Es considerado como la fórmula del candidato a la Gobernación, Édgar Martínez, quien también sería apoyado por la misma familia política. Además, recientemente sumó la adhesión del excandidato, **José Eder Jaro Alzate Zuluaga**, líder del movimiento cívico “Avanza Sincelejo”. Quessep no parece tener mayor respaldo público por parte de los miembros parlamentarios, pese la cercanía de su casa política con integrantes del senado.



Por último, también están entre los candidatos, **Edgardo De Jesús Támara Gómez**, un historiador sin trayectoria política, avalado por la Alianza Verde, y respaldado por el Progresismo en cabeza de Nicolás Petro. Más allá de lo mencionado, Támara Gómez, carece de una red de



apoyo significativa, la mayoría está compuesta por amigos y familiares. Y **Emmanuel Aguas Jiménez**, avalado por AICO, tampoco cuenta con una red de apoyo significativo; no obstante, es la segunda vez que apuesta a la alcaldía. Es conocido que apoya la candidatura de Milene Jarava a la Gobernación.

➤ Candidaturas a la Alcaldía Municipal de Corozal

En el municipio Corozal, pese a su relevancia electoral considerando su número de potenciales votantes, no tiene mayor participación de miembros del Congreso, y las redes de apoyo carecen de visibilidad de visibilidad en los medios.

Dicho lo anterior, uno de los candidatos en los que se radica favoritismo es, **Julia Ester Chamorro Salcedo**, la ficha del alcalde Eduardo “el parie” Gómez Merlano, cercano a Yahir Acuña Cardales, quien ha estado vinculado al municipio con el apoyo a las fiestas de “Carnaval”, debido a la relación entre Gómez Merlano y el asesor de la UTL, Antonio Vergara Percy, presidente del reinado nacional Maja Colombia. Julia Chamorro, al igual que el candidato Rafael Vivero, es coavalada por el partido de la “U”, con el respaldo del senador José David Name Cardozo quien disputaría el coaval otorgado a Vivero.

Otro protagonista en el escenario electoral municipal es **Andrés Rafael Vivero León**, respaldado por el grupo político del congresista, Musa Besaile Fayad, quien ha sido señalado por tener vínculos con el paramilitarismo. Vivero León, fue apoyado por el

partido Cambio Radical, aunque sufrió intento expulsión por doble militancia, con todo, recibió el coaval por parte del Partido de La U.

También está, **Miguel Ángel Cabrera Castilla** es el candidato avalado por el Centro Democrático y por Álvaro Uribe Vélez, y su red de apoyo parece encontrarse en los mismos miembros y aspirantes del partido político, incluyendo el candidato a la gobernación Nadim Miserque. Poca es la información disponible que guarde relación con dicho candidato.

Menor información es la relativa a los candidatos: **Oscar Andrés Márquez Barrios**, avalado por MAIS; **Carlos Guillermo Tovio Villalba**, por ASI; **Jorge Luís Mendoza Barrios**, por el Conservador; **Antonio José Contreras Ortega**, por el Polo Democrático; **José Luís Canchila Barboza**, por la UP; y **Oscar Andrés Márquez Barrios**, por el MAIS. Respecto a éstos se desconoce su red de apoyo, bien podría pensarse que la falta de popularidad de los mismos es a causa de la ausencia de personalidades influyentes en las mismas.

CONCLUSIÓN GENERAL

Considerando lo descrito hasta el momento sobre la situación electoral, y las redes de apoyo constituidas en los departamentos del Magdalena y Sucre. Se concluye que al igual que en el resto de los departamentos predomina la influencia de familias tradicionales a la hora de la consecución de respaldos por parte de partidos y otros movimientos políticos. De cualquier manera, estos departamentos cuentan con una

participación significativa de miembros del Congreso de la República, teniendo que cuenta que se han dado total de 42, “espaldarazos”, tanto a nivel departamental para gobernación, como de los municipios estudiados para alcaldías. Estos “espaldarazos” se refieren a la participación de **20 Senadores**: Nicolás Daniel Guerrero Montaña, Musa Besaile Fayad, José David Name Cardozo, Miguel Amín Escaf, Eduardo Enrique Pulgar Daza, Nora María García Burgos, Yamina del Carmen Pestana Rojas, Doris Clemencia Vega Quiroz, Antonio José Correa Jiménez, María del Rosario Guerra de la Espriella, Antonio del Cristo Guerra de la Espriella, Honorio Miguel Henríquez Pinedo, Álvaro Uribe Vélez, Horacio Serpa Uribe, Claudia Nayibe López Hernández, Antonio Navarro Wolf, Mario Alberto Fernández Alcocer, Teresita García Romero, julio Miguel Guerra Soto, Bernardo Miguel Elías Vidal. Y de **7 Representantes a la Cámara**: Luis Eduardo Díaz-Granados Torres, Jaime Enrique Serrano Pérez, Kelyn Johana González Duarte, David Alejandro Barguil Assis, Fabián Castillo Suárez, Rodrigo Lara Restrepo, y José Carlos Mizger Pacheco. Un total de **27 congresistas**, suma considerable teniendo en cuenta que se trata de dos departamentos.

Al igual que documentos anteriores, esta información es acorde con distintas fuentes periodísticas y expresiones de apoyo público. Se advierte de nuevo que bien podrían ser más los congresistas involucrados en alianzas y redes de apoyo en las candidaturas a alcaldías y gobernación estudiadas.

En cuanto a los apoyos locales, representados en el respaldo de casas políticas, o sujetos de influencia política, predominan las siguientes: **Magdalena**, en Santa Marta y Ciénaga, la “Casa Cotes”, “Casa Díaz-Granados”, y el “Caicedismo”; y en **Sucre**, en los

municipios de Sincelejo y Corozal, la “Casa de Álvaro ‘El Gordo’ García”, “Los Pestañas”, “Los Guerra de la Espriella”, “Los Char” (con menor influencia que en Barranquilla), la “Familia Fernández”, y el grupo político de ‘La Gata’, entre otras estructuras asociadas con vínculos paramilitares, y las ‘Bacrim’, según algunas fuentes (en ambos Departamentos).

Cabe decir que la presencia de dichas estructuras políticas parece tener menor incidencia en algunos municipios, por ejemplo, Ciénaga, donde parece preponderar otros factores distintos a la constitución de redes de apoyo fundados en familias políticas tradicionales.

